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El pasado lunes 11 de junio tuvo lugar la asamblea anual de miembros de la red OIDP - sesión 
interna de ahora en adelante – en el Hotel Everest de la ciudad de Porto Alegre, en el marco de 
la XII Conferencia internacional del OIDP “Democracia en las ciudades y grandes 
transformaciones urbanas”. 
 
La sesión comenzó a las 11h de la mano de Cezar Busatto - Secretario Municipal de Coordinación 
Política y Gobernanza Local de la Prefeitura de Porto Alegre – que, en representación de la 
ciudad anfitriona y Presidencia de la red, dio la bienvenida a los miembros de la red y agradeció 
su presencia. Presentó a Adriana Furtado - Coordinadora del ObservaPoa – como coordinadora 
de la 12ª Conferencia y después subrayó el acuerdo a cuatro manos con el Ajuntament de 
Barcelona en relación al establecimiento de una oficina regional del OIDP en Porto Alegre. 
 
Acto seguido Carles Agustí - Comisionado de Participación Ciudadana del Ajuntament de 
Barcelona -, tras dar la bienvenida a los/as participantes en nombre de la Secretaría Técnica del 
OIDP, dio paso a una breve ronda de presentaciones.  
 
Finalizadas las bienvenidas y presentaciones se dispuso a abordar el tercer punto del orden del 
día: la presentación para aprobación del Informe de Gestión de la Secretaría Técnica para el 
período abril 2011 - junio 2012.  
 
Carles Agustí inició la presentación poniendo especial atención en el crecimiento de la red a partir 
de 54 nuevas adhesiones y destacó que el OIDP actualmente está formado por 547 miembros de 
los cuales 310 son gobiernos locales y 237 universidades, centros de investigación y 
organizaciones del mundo asociativo. También hizo hincapié en los contactos con Estados 
Unidos, Suecia y Kosovo que se han trabajado desde la Secretaría Técnica para diversificar la 
composición de los miembros de la red e incrementar su visibilidad internacional, poniendo 
especial atención en Alemania y destacando como fruto principal la presencia de Mandy Wagner 
(coordinadora del proyecto de la red alemana de presupuesto participativo) en la reunión. 
Además, informó a los miembros de la realización de un folleto promocional y de la presencia del 
OIDP en redes sociales – Twitter en particular – como acciones complementarias para 
incrementar la visibilidad de la red. 
 
Por otro lado informó a los y las presentes de la puesta en marcha de la nueva página del OIDP 
enfatizando que se trata de una web que permite a la Secretaría Técnica gestionar de manera 
autónoma y directa los contenidos (sin tener que pasar por un administrador externo) y que por 
lo tanto potencia el dinamismo y la flexibilidad de las informaciones. Aclaró que él solo 
adelantaba este punto porqué era un elemento importante de la gestión anual pero que la 
ampliación de las informaciones relativas a la nueva página web tendría lugar a posteriori en el 
respectivo punto del orden del día. 
 
Continuando con la presentación del Informe de Gestión, Carles Agustí informó que desde la 
Secretaría Técnica se había trabajado un año más en la promoción de la Distinción Buena 
Práctica en participación Ciudadana y que 15 gobiernos locales procedentes de 11 países habían 
presentado candidatura en esta VI edición. Emplazó la publicación de la decisión del Jurado a la 
ceremonia de entrega del premio prevista para la misma tarde del día 11 en el marco de la 
inauguración de la 12ª Conferencia. 
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El siguiente punto del Informe de Gestión que abordó fue el acuerdo de colaboración entre 
Ciudades y Gobiernos Locales Unidos y el Ajuntament de Barcelona para el mantenimiento de la 
Secretaría Técnica OIDP. Informó a los/las presentes que, tras superase el período de 
incertidumbre sobre el futuro de la red derivado de las elecciones locales celebradas en 
Barcelona en mayo de 2011, el nuevo equipo de gobierno no solo había decidido renovar el 
convenio para dar continuidad al OIDP sino además mejorar la colaboración con CGLU dada la 
buena sintonía existente con el nuevo Secretario General de la organización (Sr. Josep Roig). De 
este modo, el nuevo consistorio al frente de la Secretaría Técnica OIDP daba cumplimiento al 
mandato de los miembros por el que se instaba al OIDP a acercarse a CGLU. En relación a la 
demanda de algunos miembros de la red relativa a que el OIDP y la Comisión de Inclusión Social, 
Democracia Participativa y Derechos Humanos de CGLU estrecharan su colaboración, Carles 
Agustí informó que, puesto que los representantes políticos de ambas redes forman parte del 
mismo partido político y del mismo equipo de gobierno, la interacción entre ambas era algo que 
ya se estaba trabajando internamente en el Ajuntament. 
 
Avanzando en la Presentación del Informe de Gestión, Carles Agustí apuntó la situación de vacío 
presidencial existente para 2013 e informó que desde la Secretaría Técnica se había trabajado 
relanzando el proceso de reelección de ciudades sede para celebrar la 13ª Conferencia OIDP. En 
este punto, emplazó el abordaje detallado de esta cuestión al punto número 7 del orden del día 
avanzando que, entre las presentes en la reunión, había una ciudad que en principio quería 
candidatar a sede de la Presidencia 2013. 
 
El siguiente punto que trató fue del presupuesto anual de la Secretaría poniendo atención en el 
hecho que no existe entrada de dinero vía cuota de los miembros de la red y que por lo tanto es 
el Ajuntament de Barcelona el que asume la totalidad de gastos relativos a la Secretaría Técnica 
del OIDP. También quiso reconocer el esfuerzo económico de Porto Alegre en la financiación 
unilateral de la 12ª Conferencia reiterando que, debido a las fuertes restricciones 
presupuestarias, Barcelona se mantiene en la imposibilidad de realizar aportaciones económicas 
al evento. 
 
Para finalizar, Carles Agustí presentó el calendario de trabajo OIDP para el resto del año y 
anunció que estaba previsto que el OIDP estuviera presente en dos eventos: a) el I Encuentro 
Ibérico de Presupuestos Participativos y encuentro de la Plataforma Internacional de 
Presupuestos Participativos a celebrarse en Portugal los días 16, 17 y 18 de noviembre y b) 6ª 
Cumbre de Africiudades, que tendrá lugar en Dakar del 4 al 8 de diciembre de 2012 y en la que 
está previsto que el OIDP realice una sesión de promoción de sus actividades entre las 
autoridades locales africanas. Si bien este punto estaba previsto también en el punto número 8 
del orden del día de la reunión y se pospuso para ese momento la ampliación del mismo, Carles 
Agustí quiso transmitir a los socios que cada evento en el que participa una ciudad de la red es 
un evento del OIDP, por lo que instó a los socios a informar a la Secretaría Técnica de su 
presencia en actos de interés para la red para que desde la Secretaría se pudiera contribuir a la 
promoción y difusión del mismo y también incrementar la visibilidad internacional del OIDP. 
 
Llegados a este punto Carles Agustí dio por concluida la presentación del Informe de Gestión y 
abrió el turno de palabras. 
 
Cezar Busatto preguntó si CGLU hace alguna aportación económica a la Secretaría y Carles Agustí 
contestó que no si bien CGLU da su apoyo al OIDP en temas logísticos y de cesión de espacio 
para la manutención de la Secretaría Técnica del OIDP en sus dependencias. 
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Evino, Consejero del Presupuesto Participativo de Porto Alegre, pidió la palabra para solicitar que 
se le ampliara información sobre el motivo por el cual se eligió Dakar como sede de una de las 
oficinas regionales del OIDP junto a Porto Alegre. Carles Agustí respondió que la elección de 
ambas oficinas regionales vino dada por la madurez de las propuestas presentadas por ambas 
ciudades y a iniciativa de las mismas ciudades y que por eso fueron sacadas adelante . Añadió 
que Barcelona no tiene la voluntad de ser la oficina OIDP de toda Europa y que en el momento 
que haya una iniciativa y una propuesta madura de alguna ciudad del norte de Europa para 
acoger una sede regional del OIDP será muy bienvenida. Sin embargo, aclaró que los ámbitos 
regionales de las diferentes oficinas no están definidos y que deben ser los miembros de la red 
quienes los decidan. 
 
Luc Doray, Secretario General de la Oficina de Consulta Pública de Montreal, quiso agradecer el 
trabajo bien hecho por parte de Barcelona a lo largo de los años. Apuntó que el hecho que 
existan dos oficinas regionales se puede leer como algo positivo pero que el camino no se puede 
parar ahí y por este motivo sugirió la posibilidad de explorar junto al alcalde de Montreal la 
implantación de una oficina regional en Canadá que pueda servir como vía de entrada a Estados 
Unidos, donde existen algunas experiencias de democracia participativa bastante interesantes. 
 
Cristina Bloj, investigadora en la Universidad de Rosario, destacó la idoneidad de fortalecer el 
vínculo entre el OIDP y el mundo académico por el importante rol que pueden jugar las 
universidades a la hora de sistematizar los procesos y experiencias de democracia participativa. 
 
Bachir Kanouté, Coordinador de ENDA-ECOPOP, agradeció a la Secretaría Técnica y a la 
organización de la 12ª Conferencia la realización del encuentro. Explicó a los/las presentes que 
en el mes de abril se había realizado una actividad de sensibilización sobre los procesos de 
presupuesto participativo junto a CGLU África y UN-Habitat en diferentes países africanos y que a 
raíz de esta actividad de divulgación muchas ciudades africanas habían solicitado a la 
organización más sesiones informativas al respecto. Por otra parte, para complementar las 
informaciones que Carles Agustí había proporcionado, informó a los miembros OIDP que durante 
la cumbre de Africités en Dakar en el mes de diciembre de 2012 tendrá lugar un panel sobre 
presupuestos participativos y que ésta sesión se está trabajando junto a OIDP y a CGLU África. 
Finalmente añadió que está previsto realizar una sesión de lanzamiento del Observatorio de la 
Democracia Participativa en África. 
 
Claudio Sule, Secretario Ejecutivo de la Asociación de Ciudades Ciudad Sur, quiso retomar la 
cuestión de que el OIDP fortalezca sus vínculos con el mundo académico e instó a los/las 
presentes a conversar ampliamente este tema en el punto número 9 del orden del día. 
 
Julio Higuera, Director Ejecutivo de la Corporación Concertemos, manifestó su descontento por el 
hecho que las invitaciones que él había solicitado a la organización de la Conferencia - para que 
una delegación de alcaldes colombianos pudiera asistir y de este modo ampliar el marco de 
acción del OIDP – no hubieran llegado.  
 
Daniely Votto, Directora de Relaciones Internacionales de la Prefeitura de Porto Alegre, aclaró a 
Julio Higuera que le constaba que las invitaciones fueron debidamente enviadas por mail y por 
correo postal pero que se revisaría con especial atención puesto que esto no podía pasar. Se 
disculpó por si no era el caso y la gestión no se había realizado correctamente. Por su parte Julio 
Higuera aceptó las disculpas y reiteró la disponibilidad del Vicepresidente de la República de 
Colombia (fundador de la Corporación Concertemos) para trabajar con el OIDP.  
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Claudio Sule lamentó la situación acaecida con la delegación de alcaldes colombianos porqué en 
Colombia en estos momentos se están desarrollando muchas experiencias destacables en las que 
la planificación estratégica se incorpora al presupuesto participativo y esto resulta de gran interés 
por la innovación que representa. 
 
Cezar Busatto quiso remarcar la importancia de que representantes ciudadanos de la ciudad de 
Porto Alegre (consejeros de presupuesto participativo, representantes del consejo municipal de 
políticas públicas etc.) estuvieran presentes en la reunión. Añadió que el OIDP no es solo un 
observatorio de presupuestos participativos sino que observa y analiza los procesos de 
democracia participativa en general. Afirmó que si bien el presupuesto participativo es la 
expresión más lejana de la democracia participativa, la planificación participativa también tiene 
que ser tenida en cuenta. Informó a los miembros del OIDP que el Plan Director de Porto Alegre 
es una experiencia participativa aunque admitió una frágil articulación entre el proceso del 
presupuesto participativo y la planificación en el caso de su ciudad, por lo que lanzó a los/las 
presentes la pregunta de cómo fortalecer estas relaciones.  
 
Busatto también apuntó a la cuestión de los Observatorios Locales de Democracia Participativa 
(OLDP’s a partir de ahora) y dejó claro que desde su punto de vista el OIDP es una red de 
análisis, una red de observación y por lo tanto una red de OLDP’s. A continuación preguntó a la 
Secretaría si iba en la misma dirección. 
 
Por otro lado, prosiguió su intervención lamentando la poca presencia de ciudades asiáticas y 
norteamericanas en la red e instó a los miembros de la red a trabajar para dar la vuelta a esta 
situación ya que, aseguró, el OIDP no puede contentarse con quedarse dónde está. 
 
Finalmente, concluyó destacando las fantásticas noticias provenientes de Dakar de la mano de 
Bachir Kanouté. 
 
Carles Agustí, a tenor de las diferentes preguntas y reflexiones de Cezar Busatto, mostró su 
acuerdo en relación a la confusión de reducir la democracia participativa al presupuesto 
participativo y puso como ejemplo la ciudad de Barcelona aduciendo que la participación ocupa 
una esfera de primer orden y sin embargo hasta la fecha no ha tenido ningún proceso de 
presupuesto participativo (si bien dicho proceso se iniciará en 2013). También mostró su total 
sintonía con Cezar Busatto en relación a la necesidad de expandir el OIDP (China, India, Estados 
Unidos…) pero aclaró que este esfuerzo no puede venir única y exclusivamente de la Secretaría 
Técnica – puesto que su estructura está limitada a una sola persona - sino que tiene que 
asumirse como un compromiso compartido entre todos los socios de la red. Valiéndose de las 
palabras “el OIDP somos todos” quiso manifestar lo beneficioso que podría resultar para el 
crecimiento de la red que cuando una ciudad participe en una actividad divulgue también el OIDP 
dándola a conocer en nuevos territorios. 
 
Djamel Sandid, Responsable de Relaciones Internacionales de la Mairie de Nanterre, apuntó su 
deseo de abordar en detalle el tema de los OLDP’s y reservó su intervención en este punto para 
más tarde siguiendo el orden del día previsto. En segundo lugar, lanzó una reflexión sobre la 
composición de la mesa y sobre la ausencia de cargos electos en la misma. Según su punto de 
vista, el OIDP debería ser también en un espacio de de debate político y no sólo de intercambio 
de conocimiento. No siendo él un cargo electo, disculpó a la delegación francesa dejando claro 
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que su ausencia en la reunión no se debía a falta de interés hacia el OIDP sino a la celebración 
de las elecciones de la cámara de diputados que se habían celebrado justo la noche anterior. 
 
Carles Agustí, en respuesta a las palabras de Djamel Sandid, aclaró que en la mesa si se 
encontraban algunos cargos electos si bien admitió que el grueso de la composición acostumbra 
a ser de perfil técnico. Apuntó a la expansión internacional del OIDP como factor generador de 
este incremento de la presencia de cargos electos. 
 
Nuno Piteira Lopes, Concejal responsable del Presupuesto Participativo y Finanzas en la Cámara 
Municipal de Cascais, tomó la palabra para manifestar que es muy importante que los/las 
políticos crean y muestren su apoyo a los procesos participativos. Explicó que en Portugal la 
abstención es del 50% y que la ciudadanía está cansada y no cree en participar a través de su 
voto una vez cada cuatro años. Por este motivo explicó que desde Cascais se trabaja para 
incrementar la implicación de los políticos y los técnicos en la ciudad ya que esto beneficia 
enormemente el incremento de la participación ciudadana. 
 
Nelson Dias, Presidente de la Asociación In-loco y asesor de varios procesos participativos en 
Portugal, felicitó al OIDP por su nuevo impulso y también a la Prefeitura de Porto Alegre por la 
organización de la Conferencia. Dicho eso, abordó dos cuestiones: en primer lugar hizo referencia 
al hecho que los miembros del OIDP no pagan cuotas para formar parte de la red y puso sobre la 
mesa la posibilidad de corresponder a esto desde la membresía colocando el logo del OIDP 
en cada una de las webs de las instituciones y organizaciones que forman la red para 
contribuir a su promoción.  En segundo lugar propuso que el apoyo del OIDP a los procesos 
participativos en África y la promoción de la red no se circunscribiera exclusivamente a los países 
francófonos sino que también llegara a los lusófonos ya que, para abordar la realidad africana en 
su totalidad, sería importante también tener oficinas regionales en la parte lusófona de África. 
 
Finalizada esta intervención, Carles Agustí se dispuso a cerrar el punto relativo a la presentación 
del Informe de Gestión de la Secretaría Técnica para avanzar en el orden del día de la reunión. A 
modo de conclusión, subrayó su total acuerdo con Nuno Piteira sobre la necesidad de avanzar 
hacia la democracia participativa para superar la situación de crisis política y económica actual. 
También mostró su total apoyo a la idea de Nelson Dias y propuso asumirla en el acta como 
acuerdo de la reunión. Dicho esto, y no habiendo voces discordantes, el Informe de Gestión 
de la Secretaría Técnica quedó aprobado por unanimidad. 
 
 
Así pues, Carles Agustí dio paso al cuarto punto del orden del día: el Plan de Trabajo OIDP 2012. 
Destacó que durante el 2012 se ha trabajado de manera muy especial para incrementar la 
visibilidad de la red y por este motivo la Secretaría Técnica ha participado en varias conferencias 
y seminarios internacionales y ha puesto en marcha una nueva web, ha abierto perfiles en redes 
sociales como Twitter y ha elaborado un folleto divulgativo. En relación a la mejora de los 
mecanismos de intercambio de experiencias y conocimientos hizo hincapié en los grupos de 
trabajo. Añadió que el éxito de éstos se plasmaría después de la conferencia en la celebración del 
Democracine y que su realización crea un precedente importante puesto que evidencia que los 
grupos de trabajo se tienen que recuperar para que el OIDP aporte valor añadido en el área de la 
democracia participativa. En este sentido, avanzó que posteriormente lanzaría una propuesta 
concreta en torno a ésta cuestión. 
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Abordó también el tema de la búsqueda de financiación externa y explicó que desde la Secretaría 
Técnica se había estado dando seguimiento a las diferentes convocatorias promovidas desde la 
Comisión Europea. En ese momento puso sobre la mesa el tema del pago de cuotas por parte de 
los miembros de la red y planteó la posibilidad de que estas fueran voluntarias y menores, puesto 
que el OIDP no es una organización de estructura sino de intercambio de conocimiento y, por lo 
tanto, la estructura a mantener es mínima. Comentó que este planteamiento permitiría mejorar 
colectivamente la calidad de la red y puso como ejemplo la sorpresa de los responsables de 
Berlín-Lichtenberg al saber que una red internacional como el OIDP está viva a pesar de que sus 
miembros no asuman ningún compromiso financiero. Para finalizar este punto, Carles Agustí 
quiso sin embargo dejar claro que sus palabras tenían que ser tomadas a modo de reflexión y no 
de propuesta formal de la Secretaría. Dicho esto, abrió el turno de palabras. 
 
Cezar Busatto inició su intervención con una sugerencia hacia los miembros del OIDP 
proponiendo que, puesto que la red es una red de intercambio, colaboración, compromiso etc., 
podía tener sentido implementar un sistema de crowdfunding o microfinanciación para resolver la 
situación. Busatto abogó por la microfinanciación como un buen inicio para dar sentido a la idea 
de red y de colaboración ya que hasta el momento el peso económico de la red se asienta 
solamente en la ciudad que celebra la conferencia y en la Secretaría Técnica. Propuso poner un 
link a una de las plataformas de microfinanciación existentes en la web OIDP. Además de esto, 
comentó que diferentes representantes de Albania estarían presentes en la reunión y que podría 
ser una buena ocasión para captar nuevos miembros. 
 
Carles Agustí tomó nota de la presencia de representantes de las ciudades albanesas para su 
contacto a través de la coordinadora de la Secretaría Técnica del OIDP, Laia Vilademunt. Por otro 
lado manifestó su total acuerdo en la implementación de un sistema de microfinanciación por el 
trasfondo de voluntariedad y compromiso que implica y propuso que se tomara la iniciativa como 
acuerdo de la reunión, en caso de que no hubiese ningún miembro en contra. Dado que 
ningún miembro se opuso a la aplicación de una plataforma de crowdfunding como 
sistema de financiación de la red, se acordó trabajar en esta dirección desde la 
Secretaría Técnica. 
 
Acto seguido se abrió el turno de palabras. 
 
Claudio Sule, en relación a la financiación de la red, informó a los/las presentes que desde 
Ciudad Sur se está empezando a llevar a cabo un proyecto para la Elaboración del Plan 
Estratégico Participativo de Desarrollo Integral de Ciudad Sur. Explicó que este proyecto recibe 
financiación de Cities Alliance y el Banco Mundial a través de la Comisión de Planificación 
Estratégica de CGLU y planteó la posibilidad de financiar una parte del OIDP a cambio de 
observar sobre el desarrollo del proceso, puesto que en el marco del presupuesto total del 
proyecto hay un porcentaje liberado que se podría destinar a la monitorización. 
 
Nelson Dias propuso georeferenciar la información de la red a partir de un mapa de las ciudades 
que forman el OIDP a lo que la Secretaría Técnica contestó que se estudiarían las diferentes 
posibilidades y costes con la empresa creadora del nuevo site OIDP.  
 
Alice Auradou, Coordinadora de Proyecto de la Fundación Solidaridad, preguntó a la Secretaría 
por qué no se había planteado Facebook como una de las redes sociales a través de las que 
incrementar la visibilidad de la red. Carles Agustí le respondió que la Secretaría Técnica dispone 
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también de un perfil en Facebook además del de Twitter pero que, al ser previo, no se había 
destacado por no ser novedad. 
 
Claudio Sule preguntó a la Secretaría si se seguían realizando también boletines electrónicos para 
complementar las informaciones proporcionadas en las redes sociales y se le contestó 
afirmativamente. 
 
A continuación, Carles Agustí finalizó a las 13h la primera parte de la reunión e invitó a los 
miembros del OIDP a trasladarse al restaurante del hotel para comer con el Prefeito de Porto 
Alegre, José Fortunati. 
 
Carles Agustí dio continuidad a la reunión a las 14:15h desde el punto número 5 del orden del día 
relativo a la presentación de la nueva página web dando paso a Laia Vilademunt, Coordinadora 
de la Secretaría Técnica OIDP, para una explicación pormenorizada. 
 
Laia Vilademunt explicó a los miembros de la red que, tal y como ya se había avanzado por a 
mañana, la principal novedad de la web OIDP residía en que se había buscado asentarla en un 
sistema de gestión de contenidos (TYPO3) que proporcionara al personal de la Secretaría la 
autonomía necesaria para gestionar directamente los contenidos e informaciones. Eso significaba 
que la nueva web ganaba en dinamismo y en agilidad y que se satisfacía una demanda histórica 
por parte de los socios de la red por la que la información de la web debía estar constantemente 
actualizada y ser reflejo del aquí y ahora. Al mismo tiempo ganaba en flexibilidad, puesto que 
permitía crear y eliminar secciones en función de los proyectos que se estuvieran llevando a cabo 
en cada momento. 
 
Siendo que el OIDP se concibió como una red basada en la producción de conocimiento y el 
intercambio, el trasfondo de la nueva web no podía ser otro que la producción colectiva de 
conocimiento para alcanzar la innovación. Así pues, Laia Vilademunt también subrayó que la 
nueva web apostaba por dar visibilidad a todos los miembros de la red y que, a tal fin, 
incorporaba no solo una serie de aplicaciones fácilmente manejables para que los mismos 
miembros pudieran subir noticias, eventos y producción de conocimiento en general (todo tipo de 
documentos – guías metodológicas, reglamentos de participación, estudios de caso etc. – en 
diferentes formatos: Word, PDF, vídeos…) sino también otros mecanismos para que se publicara 
en la página principal cuando uno de los miembros de la red aportaba contenido o actualizaba 
contenido ya existente como una forma de darle reconocimiento a la organización o ciudad en 
cuestión. Otro elemento destacable del nuevo site era la incorporación de un buscador de 
contenidos que permitiese definir diferentes criterios para acotar la búsqueda al máximo. 
 
Trazadas las grandes líneas de la nueva web, Laia Vilademunt explicó y mostró en detalle cada 
una de las secciones a  los/las presentes (tanto la parte visible como la intranet). 
 
Finalizada la presentación se abrió el turno de preguntas. Cézar Busatto preguntó si existía una 
base de datos con los miembros de la red en la parte visible y si existía, para cada uno de ellos, 
un link a la página web de su organización/institución. La respuesta de la Secretaría Técnica fue 
afirmativa. 
 
A falta de otras intervenciones en este punto, se prosiguió con el punto número 6: Observatorios 
Locales de Democracia Participativa. Asumida la idoneidad de recuperar el proyecto de los 
OLDP’s durante la reunión del 23 de noviembre de 2011, Carles Agustí planteó a los presentes la 
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necesidad de redefinir qué es un observatorio y qué papel debería jugar el OIDP al respecto (el 
OIDP debería ser una red de OLDP’s? o debería ir más allá y no ser reducida a eso?...). Con el fin 
de dar respuesta a estos interrogantes propuso formalmente como Secretaría Técnica lanzar un 
grupo de trabajo para reflexionar en torno a esta cuestión. Adicionalmente propuso que la 
Secretaría hiciese un mapa de situación a modo de punto de partida de la reflexión del grupo de 
trabajo. 
 
Una vez abierto el turno de palabras, Claudio Sule comentó que era importante no perder de 
vista que el proyecto OLDP’s tuvo su origen en el OIDP, es decir, que el OIDP existía previamente 
a los OLDP’s. Por lo que manifestó que, desde su punto de vista, el OIDP no debería ser un 
observatorio de observatorios. Dicho esto, añadió que consideraba como algo muy positivo que 
las ciudades observasen lo que pasa en sus territorios pero que para eso no debía ser necesario 
la creación de una estructura específica sino que el simple compromiso de sistematizar la 
información debía ser condición suficiente para considerar un OLDP. 
 
Carles Agustí le respondió que concordaba con los mínimos que había mencionado; que no podía 
ser obligatorio tener un OLDP para pertenecer al OIDP y que dar inicio a un OLDP no podía 
significar poner en marcha una estructura específica. 
 
Adriana Furtado, Coordinadora del ObservaPoa, inició su intervención informando a los miembros 
de sus seis años trabajando en el ObservaPoa y que dicho observatorio es fruto del proyecto de 
los OLDP’s. También comentó que es muy importante para mejorar la calidad de la democracia 
que la ciudad tenga un espacio para pensar y reflexionar sobre sus procesos participativos y 
añadió que, de los 9 OLDP’s que promovió el proyecto, actualmente solo dos están en 
funcionamiento (La Paz y Porto Alegre) y que esto demuestra como de importante es para su 
consolidación y continuidad en el tiempo que la ciudad que promueve un OLDP prevea una 
estructura para su mantenimiento. 
 
Recalcó la importancia de poner sobre la mesa las fortalezas y las debilidades de los OLDP’s y 
puso la experiencia del Observapoa a disposición de quien lo deseara para contribuir a 
implementar un OLDP. También informó a los presentes que el último día de la conferencia se 
desarrollaría una sesión para reflexionar sobre la implantación y resultados de los OLDP’s en 
diferentes contextos y les invitó a asistir. 
 
A continuación Cezar Busatto tomó la palabra. Remarcó la idea que la reflexión y la producción 
de conocimiento contribuyen a cualificar la democracia participativa e instó a la Secretaría 
Técnica a estimular que todos los miembros de la red pusieran en marcha este tipo de iniciativas 
y que esta línea de trabajo se asumiera como una de las políticas importantes del OIDP. A su vez 
propuso a la Secretaría Técnica que proporcionase asistencia técnica a cualquier organización 
que quisiera poner en marcha un OLDP. Finalmente propuso que se recuperase un espacio para 
los OLDP’s en todas las conferencias del OIDP, línea de trabajo que ya se había implementado 
anteriormente durante el desarrollo del proyecto URB-AL. 
 
Carles Agustí expresó su total acuerdo con Cezar Busatto al respecto y manifestó la necesidad de 
regresar a los orígenes del proyecto para actualizar sus parámetros ya que posiblemente con el 
paso de los años se había perdido de vista el inicio del OIDP y, por tanto, su punto de referencia. 
Aseveró ante los miembros que la Secretaría Técnica asumía el reto de liderar el grupo de 
trabajo para reflexionar sobre la redefinición del proyecto de OLDP’s. 
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Djamel Sandid planteó a la sala que los observatorios de las ciudades que no los han 
institucionalizado avanzan gracias a la ciudadanía y gracias a las organizaciones que los impulsan 
y Carles Agustí recalcó que, por ejemplo, una universidad en sí misma ya debería ser considerada 
un observatorio. 
 
Luc Doray apuntó que un OLDP no debería ser entendido como un objetivo sino como una 
herramienta para conseguir un objetivo. Teniendo en cuenta esta perspectiva, pues, opinó que 
no sería beneficioso establecer unos criterios concretos para determinar qué es un observatorio y 
qué no ya que es importante tener en cuenta la heterogeneidad y diversidad de actores que 
forman el OIDP. 
 
Cristina Bloj abogó por la necesidad de ampliar la perspectiva de gestión de los OLDP’s hacia una 
en la que converjan las diferentes miradas de los diferentes sectores que participan en la 
construcción de la información; en resumen, construir un espacio en el que confluyan y se 
interpelen diferentes perspectivas de la realidad social. Según Cristina Bloj sería importante 
reflexionar sobre cómo hacer para articular los diferentes actores en el marco de los mismos 
objetivos. 
 
Julio Higuera puso sobre la mesa algunas dificultades para la implementación de un OLDP. En 
primer lugar compartió con los/las presentes la idea que la democracia participativa es muy 
vulnerable y dependiente de la coyuntura política del momento, por lo que se torna complicado 
darle continuidad en el tiempo. En segundo lugar, levantó la cuestión de la financiación de los 
OLDP’s y emplazó a la Secretaría Técnica a impulsar convenios de colaboración con las 
universidades como vía para darles continuidad en el tiempo. 
 
Alice Auradou manifestó su disponibilidad y la de la Fundación Solidaridad para formar parte del 
grupo de trabajo que la Secretaría Técnica tenía encomendado promover. También comentó que, 
si bien es cierto que la Comisión Europea ya no impulsa este tipo de iniciativas, si se pueden 
buscar vías de financiación a través de las convocatorias para entes locales. 
 
Katia Lima, Coordinadora de la Red Brasilera de Presupuestos Participativos, apuntó a la 
importancia de crear este grupo de trabajo y a la necesidad de pensar en las condiciones para 
crear OLDP’s. También señaló la importancia de pensar en la posibilidad de impulsar 
observatorios metropolitanos, vista la tendencia actual de la urbanización de la población. 
 
 
Además de Alice Auradou, Claudio Sule, Nelson Dias, Julio Higuera, Cristina Bloj, 
Marisa Palazzo, Bachir Kanouté, Katia Lima, Geraldo Afonso Herzog y Adriana Furtado 
(en total 10 organizaciones y gobiernos locales) manifestaron su interés en formar 
parte del grupo de trabajo que quedó desde ese momento constituido. 
 
Con este acuerdo Carles Agustí pasó al siguiente punto del orden del día: la Conferencia OIDP en 
2013.  
 
En primer lugar, leyó la carta que Paulo Quaresma (Presidente de la Junta de Freguesia de 
Carnide, Lisboa) había dirigido a los socios del OIDP a petición de la Secretaría Técnica – y que 
previamente a la reunión se había hecho extensiva a todos los miembros de la red por email. En 
esa carta, Paulo Quaresma explicaba que a pesar de haberse oficializado y aprobado su 
candidatura para ser sede de la Conferencia 2013,  Carnide no podía asumir la organización del 
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evento debido a razones económicas y por ese motivo la Junta de Freguesia se veía obligada a 
renunciar a presidir la red en 2013. 
 
Explicó a los/las presentes que dada la inusualidad de la situación (que no está prevista en 
ningún reglamento de funcionamiento), la Secretaría Técnica optó por lanzar de nuevo la 
convocatoria para calibrar el interés de alguna otra ciudad a asumir la Presidencia del OIDP. 
También explicó que como reacción a este llamamiento, la Cámara Municipal de Cascais había 
manifestado cierto interés y desde la Secretaría se había estado trabajando proporcionándoles 
asesoramiento e información necesaria sobre costes, logística etc. durante los días previos a la 
sesión interna. 
 
Así pues, calibrada la situación por parte de la Cámara Municipal de Cascais, Carles Agustí se 
complació de anunciar la presentación formal de una candidatura oficial por parte de ésta y 
manifestó su satisfacción al respecto felicitando a Cascais por su valentía y proactividad teniendo 
en cuenta el poco margen de tiempo habido para manejar la situación. Aclarado este punto, dio 
paso a Nuno Piteira Lopes que se dispuso a presentar la candidatura de Cascais. 
 
Nuno Piteira comenzó su intervención presentando la Vila de Cascais a los/las asistentes. Destacó 
que es la quinta autarquía de Portugal en población y la tercera en solvencia económica. Hizo 
referencia también al carácter turístico de la ciudad (es un municipio costero) y a la preocupación 
de sus autoridades locales por un adecuado desarrollo del territorio. Añadió que Cascais es una 
ciudad habituada a realizar grandes eventos internacionales y puso de relieve a su vez el carácter 
competente, creativo, capaz, creíble, valiente y solidario de Cascais.  
 
Añadió que las fechas para su celebración todavía no estaban fijadas pero que probablemente 
sería a finales del mes de junio. Sobre el tema central de la conferencia insinuó que 
probablemente sería en torno a la sustentabilidad y la agenda 21 por su actualidad así como por 
ser una de las principales líneas de trabajo de Cascais. 
 
Dicho esto, Nuno Piteira manifestó en nombre del Presidente de la Cámara Municipal 
de Cascais (Sr. Carlos Carreiras) el interés y disponibilidad de Cascais para celebrar la 
13ª Conferencia del OIDP poniendo su candidatura a disposición de los miembros de 
la reunión, que aprobaron la propuesta por unanimidad. 
 
Acto seguido Carles Agustí pasó muy rápidamente a la presentación del calendario OIDP para 
2013, que ya se había anunciado previamente durante la presentación del Informe de Gestión de 
la Secretaría Técnica. Después abrió de nuevo el turno de palabras. 
 
Deise Martins, Responsable de Relaciones Internacionales de la Prefeitura de Canoas, quiso 
manifestar en nombre del Prefeito Jairo Jorge el interés y voluntad de presentar la ciudad 
de Canoas como pre-candidata a recibir la Presidencia OIDP y celebrar la 14ª 
Conferencia en 2014. 
 
También puso en conocimiento de los miembros del OIDP que el III Foro de Autoridades Locales 
de Periferia (FALP) se celebrará en Canoas del 11 al 13 de junio de 2013 y les hizo extensiva la 
invitación de la organización. En relación a la celebración de la 13ª Conferencia en Cascais, instó 
a la organización a buscar unas fechas compatibles con la celebración del III  FALP con el fin de 
que los dos eventos no se hicieran competencia e indicando la práctica imposibilidad de cambiar 
las fechas del FALP por estar aprobadas con anterioridad de un año. 
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Djamel Sandid tomó la palabra para insistir en la necesidad que Cascais definiera las fechas de la 
conferencia lo antes posible. 
 
Carles Agustí, a modo de conclusión, quiso dejar constancia en el acta de la pre-candidatura de 
Canoas y de la disposición de la Secretaría Técnica para trabajar en el tema de las fechas de la 
13ª Conferencia junto a la Cámara Municipal de Cascais. 
 
Geraldo Afonso Herzog, Secretario Adjunto de Planificación y Gestión de la Prefeitura 
de Belo Horizonte, manifestó en nombre de su Prefeito (Sr. Macio Lacerda) el interés 
y voluntad de Belo Horizonte para colocarse como pre-candidata a recibir la 
Presidencia del OIDP y celebrar la conferencia en 2014. 
 
Marisa Palazzo, Directora General Centro Municipal Distrito Oeste de la Intendencia 
de Rosario, también propuso en nombre de su Intendenta (Sra. Mónica Fein) la 
voluntad de la ciudad de Rosario a pre-candidatar para ser la sede de la Presidencia 
en 2014. 
 
A tenor de estas intervenciones Carles Agustí manifestó la satisfacción de la Secretaría Técnica 
por los varios anuncios de pre-canidaturas a recibir la Conferencia en 2014 y resaltó que tal 
situación no era sino un signo de vitalidad de la red. 
 
En respuesta a la petición de Deise Martins, Nuno Piteira lanzó una nueva propuesta a Canoas 
para celebrar la conferencia como muy tarde la primera semana de julio. Por su parte Deise 
Martins la propuso la posibilidad de dialogar para establecer por lo menos un mes o dos entre la 
celebración de los dos eventos y colocó el FALP a disposición del OIDP para celebrar en su marco 
algún acto preparatorio de la 13ª Conferencia. 
 
A continuación Carles Agustí retomó la palabra para dar paso al último punto del orden del día: 
un turno abierto de palabra en el que Mandy Wagner, Coordinadora del Proyecto de Presupuesto 
Participativo en Engagement Global GmbH, y Claudio Sule habían solicitado previamente a la 
reunión tomar la palabra pero en el que, obviamente, se esperaban muchas más intervenciones. 
 
Mandy Wagner, haciendo uso de la palabra, empezó a presentar su proyecto y su organización. 
Explicó a los/las presentes que ella trabaja para una agencia estatal que depende principalmente 
del Ministerio del Interior de Alemania y que tiene el objetivo de promover el desarrollo a nivel 
mundial. Añadió que dentro de esta red, que tiene 10 años de vida, ella se encarga de ofrecer 
apoyo a las redes, entre ellas la red alemana de presupuesto participativo. Puesto que una de las 
prioridades de la agencia es el intercambio de conocimiento a nivel mundial, Mandy Wagner 
manifestó el interés de Engagement Global de unirse al OIDP. 
 
Finalizada la intervención de Mandy Wagner, Claudio Sule dio inicio al primer punto de la suya 
manifestando su deseo de introducir una nueva dinámica en las conferencias del OIDP por la 
que, además de celebrar una sesión interna al principio, tuviera lugar otra al final para poder 
llevar a cabo intercambios metodológicos sobre el desarrollo del evento. Según Claudio Sule 
estas reuniones permitirían que una conferencia mejorara respecto a la anterior a partir de su 
experiencia.  
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En segundo lugar, expresó su preocupación por el hecho que el OIDP dependa demasiado de la 
voluntad política y abogó para que se trabajara para incluir cada vez más a la comunidad en la 
planificación de los procesos participativos municipales, como se pide desde organismos 
internacionales como el Banco Mundial. También abogó por dar más protagonismo a las 
universidades, como actores que permiten dar continuidad a los procesos a pesar de los cambios 
políticos. 
 
Por último preguntó si OIDP y CGLU habían organizado alguna sesión para el evento Rio+20. 
Nelson Dias le informó que diferentes miembros del OIDP respondieron al llamamiento de 
propuestas de Rio+20 propusiendo una sesión para evaluar las experiencias de democracia 
participativa a lo largo de sus 23 años de vida y que en ella participarían Belo Horizonte, Porto 
Alegre, Cascais y Canoas, entre otras instituciones. Informó que la respuesta de la organización 
había llegado muy tarde y solo recientemente se les había comunicado que sería el día 18 o 19 
de junio. En relación a CGLU, Deise Martins informó que CGLU había convocado para el 18 de 
junio una reunión sobre el papel de los gobiernos locales en relación a la sostenibilidad. 
 
Por su parte, Carles Agustí respondió que la reunión al final de la conferencia constaría en el acta 
como idea pero que era difícil llevarla a cabo por razones logísticas a no ser que tuviera un 
carácter más informal; en cuanto a la segunda reflexión, comentó que las políticas de 
participación en el ámbito local están avanzando, si bien es cierto que la parte técnica 
acostumbra a ir por delante de la política; finalmente, en relación al tema de Rio+20 le explicó 
que el OIDP, al ser una red de intercambio, no desempeña un rol de contribuir a generar /influir 
en el discurso político (advocacy) pero que esto no significaba que los miembros OIDP no 
participasen en estos eventos a título individual. 
 
Leo Burd, investigador en el MIT Center for Civic Media, emplazó al OIDP a trabajar para 
promover la inclusión social a partir de las nuevas teconologías, en particular con niños/as y 
jóvenes. 
 
Adriana Furtado quiso poner de manifiesto que desde su punto de vista los procesos 
participativos no están en crisis sino que con el tiempo van apareciendo nuevos tipos de 
participación y que por eso los procesos deben tener la capacidad de saber renovarse a sí 
mismos. Anunció también que la Declaración Final (o carta de recomendaciones) resultante de la 
12ª Conferencia se trabajaría a partir de la colaboración de todo el equipo del Observapoa para 
sistematizar los contenidos de las diferentes sesiones de trabajo y emplazó a todos los miembros 
del OIDP presentes a la conferencia a una reunión de validación de la declaración final el 
miércoles por la tarde. Adriana Furtado informó también a los presentes que la reunión había 
estado íntegramente grabada y que se pondría la grabación en la página web a disposición de 
todo el mundo. 
 
A modo de conclusión de la reunión, alrededor de las 16:30h, Carles Agustí dio por cerrada la 
sesión interna de miembros dando las gracias a todos/as los presentes por participar tan 
activamente y felicitándoles por el número de acuerdos alcanzados y de ideas aportadas. 
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LISTADO DE PARTICIPANTES: 
 
 

 
 
 

Geraldo Afonso Herzog Secretario Adjunto de Planificación y 
Gestión 

Ayuntamiento de Belo Horizonte 

Claudinéia Jacinto Analista de Políticas Públicas y Asesora Ayuntamiento de Belo Horizonte
Djamel Sandid Responsable Relaciones Internacionales Ayuntamiento de Nanterre
Deise Martins Responsable Relaciones Internacionales Ayuntamiento de Canoas 
Nuno Piteira Lopes Concejal Finanzas y Presupuesto 

Participativo 
Ayuntamiento de Cascais

Paula Cabral Coordinadora Agenda 21 Ayuntamiento de Cascais 
Nelson Dias Presidente Asociación In-Loco 
Claudio Sule Secretario Ejecutivo Ciudad Sur 
Giovanni Allegretti Investigador senior Centro Estudios Sociales 

Universidad Coimbra 
Víctor García Director General de Participación 

Ciudadana 
Ayuntamento de Madrid

Julio Higuera Director Ejecutivo Corporación Concertemos 
Cézar Busatto Secretario Municipal de Coordinación 

Política y Gobernanza Local 
Ayuntamiento de Porto Alegre

Adriana Furtado Coordinadora del ObservaPoa  Ayuntamiento de Porto Alegre 
Daniely Votto Directora Relaciones Internacionales Ayuntamiento de Porto Alegre
Babacar Dieng Director Gabinete Alcaldía Comuna Rufisque Este 
Luc Doray Secretario General Instituto Consulta Pública 

Montréal 
Mandy Wagner Coordinadora Proyecto Presupuesto 

Participativo  
Engagement Global GmbH 

Bachir Kanouté Coordinador Ejectutivo ENDA-ECOPOP 
Alice Auradou Coordinadora Proyecto Fundación Solidaridad 
Katia Lima Coordinadora Rede Brasileira de Orçamento 

Participativo 
Marisa Palazzo Directora General Centro Municipal 

Distrito Oeste 
Ayuntamiento de Rosario

Cristina Bloj Antropóloga Universidad Nacional de Rosario 
Rodrigo Rangel Sociólogo ObservaPoa 
Carles Agustí Comisionado Participación Ciudadana y 

Asociacionismo 
Ayuntamiento de Barcelona

Laia Vilademunt Coordinadora Secretaría Técnica  OIDP 
Leo Burd Investigador MIT Center for Civic Media


